

## ぎふ専研 [岐阜商工会議所専門家研究会]

当研究会は岐阜商工会議所に登録している各専門家25名が研鑽を重ね、企業や事業支援の実践に役立てることを目的としています。  
主な活動は、企業経営に関する法律、税務、財務、販売、事業承継、ITなどの事例を通して各専門分野からの意見や提言を行い、企業最適化を図ることです。

**(3) 主従間の意思疎通不足**  
尾張からの長年の家臣であつた林秀貞、佐久間信盛などが過去の罪や無能を理由に追放されたのを見て、生殺与奪権を握る独裁権力者に対して「今度は自分かも」との猜疑心が芽生えるのは容易に想像できます。光秀を最も信頼していたと言われる信長には、その光秀の本当の心が分かっていなかつたのです。

**(4) 危機管理意識の欠如(油断)**  
戦国時代をのし上がった信長ですから万事に抜かりがなかつたハズですが、絶頂期を迎えて気の緩みがあつたのでしょうか。これは誰もが言う指摘です不。  
**(2) 代替わり期の不安定化**  
嫡男信忠への家督移譲は7年前に既に行われていましたが、最終判断は信長が行う二重権力構造でした。大阪で徳川家康を案内していた信忠が信長のご機嫌を伺う為に京都に行かなければ…。

**(1) 危機管理意識の欠如(油断)**  
康討ち謀略から一転信長討ちになつた」との説の本を出版しています。これらの諸説を含めた「本能寺の変」の根底に信長にどんな課題があつたのか調べてみましょう。沢山あるかと思いますが、三つだけ挙げます。

智光秀の軍勢1万3千が織田信長・信忠父子を急襲した事件「本能寺の変」により織田家は実質崩壊しました。今にも天下統一する勢いを持っていた織田家がいとも簡単にナゼ崩壊したのか? ここから現代の企業経営者が

1582年6月21日未明、明智光秀の軍勢1万3千が織田信長・信忠父子を急襲した事件「本能寺の変」により織田家は実質崩壊しました。今にも天下統一する勢いを持っていた織田家がいとも簡単にナゼ崩壊したのか? ここから現代の企業経営者が

## 【戦国の歴史に学ぶ】

# 「本能寺の変」から 経営者は何を学ぶか 〈学べるか〉

中小企業診断士 特定社会保険労務士

大塚教晃

が何を学べるのかを考えてみましょう。

この時代の本能寺は現在の京

南北100m余の広さがあり、南北100m余の広さがあり、

ここに信長は少数の近習たちと宿泊していました。妙覚寺に滞

在していた嫡男信忠が僅かな馬

和解し、武田勝頼を滅ぼし、今に

で今川義元を破り、一躍、歴史の

舞台に躍り出て以来、上洛、室

町幕府第15代将軍足利義昭を備

後、駒に追いやり、石山本願寺と

も「天下布武」を達成できる勢い

を持っていました。次の攻略目

標である中国地方の毛利氏を攻

めさせていた羽柴秀吉を応援す

る為に織田信長が出陣する途中、

京都の本能寺に宿泊していた時、

京都西方・亀岡城から進発した

明智光秀が謀反を起こしたので

す。



## 1 本能寺の変

### 1 本能寺の変

## 3 信長の「持つた」課題

明智光秀が謀反を起こした動機には数多くの説があります。また、新社長が周囲に自分の力量を誇示したい故に張り切り過ぎてトラブルを起こしている例が国内外で散見されることも認識する必要があります。

野望説、怨念説、前途不安説、朝廷誘導説、四国政策説等々で

は急展開しました。

山崎の戦いを経て秀吉が全国を

統一し、関ヶ原の戦いで徳川家康が天下を奪い、1615年の大阪夏の陣で豊臣家が滅亡と時代

は急展開しました。



## 4 経営者が学べること

### 4 経営者が学べること

現代の企業経営者は、これらから何を学べるのでしょうか。

#### (1) 危機管理の意識

事業等がどんな状況にあっても危機管理(リスクマネジメント)を常に心に留めておくことです。徳川家康は伏見城で豊臣秀吉が死んだとの報を聞いた直後に嫡男秀忠を江戸に帰したり、関ヶ原の戦いの前、秀忠を自分とは別ルートで西上させたのも、二人が同時に襲われる万一の危険を避けたのだと言われています。

生き残りを掛けて父子が敵味方

が本当に取れているかを謙虚に反省することが重要です。その

為には社員の人格を尊重すると共に物事を社員の目線・視点で

も見ることができる柔軟性を持

つことでしょう。トップダウン

のスピード経営も良いことです

が、社員の意見にも耳を傾けてください。

が本当に取れているかを謙虚に反省することが重要です。その

為には社員の人格を尊重すると共に物事を社員の目線・視点で